

TRABAJO

N.º 208

ORGANO DE LA AGRUPACION Y JUVENTUD SOCIALISTAS Y DE LAS SOCIEDADES OBRERAS
APARECE SEMANALMENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Número suelto, 5 cts. Fuera: trimestre 1'90 ptas.
Un mes 25 id. Extranjero: id., 1'50 id.
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 20 Julio 1913

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de San Jorge, n.º 23

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

CLINICA

de D. VICTOR MARTIN

EX-ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARIS

Consulta especial de enfermedades de la vista, nariz, garganta y oídos. Operaciones y curación de cataratas, desviaciones de párpados, pestañas, granulaciones, pólipos, vegetaciones, anginas, zumbidos, curaciones, etc., etc.

Tratamiento de enfermedades específicas Aplicación de suero oxigenado en el reumatismo.

Medicina y Cirugía general. ASISTENCIA A DOMICILIO.

Calle de la Merced, número 15. Horas de consulta de 9 a 12

TRABAJADORES:

COMPRES PAPER DE FUMAR DE D. JOSÉ LAPORTA
LO FABRICAN ESQUIROLS

Supresión de los Consumos

La información pública

Los días 15 y 16 del actual, según anunciado, ha tenido lugar en el Salón de Sesiones la información pública para proponer la adopción de impuestos con que reemplazar el de consumos, cuya supresión acordada.

Este acto ha tenido lugar ante la Presidencia de Hacienda, presidida por el Sr. Sánchez Bernad. En esta personas y entidades que a continuación se indica, han presentado informes ofreciendo las soluciones siguientes:

Antonio López Sempere

Por medio de un impuesto personal y mobiliario, sistema francés.

Círculo Obrero Illicitano

Creando un impuesto sobre huecos, puertas, ventanas o balcones que comuniquen a la vía pública, en cada casa, haciendo una clasificación según la importancia de las mismas.

Sociedad Agrícola Illicitana

Que debe hacerse pagar aplicando el recienso de este término municipal por reparto vecinal, tomando por base las riquezas amovibles de cada individuo ya sea territorial o urbana.

Vicente Sansano Fenoll

Adoptando como medio único el Recienso vecinal, señalando a cada familia de 2 a 4 reales anuales y lo que falte asignarlo a la riqueza de cada individuo, ya sea territorial, industrial o urbana, poniendo a la primera el 50 por 100 menos que a las restantes.

Comunidad de Labradores

Gravando con una cantidad prudencial las carnes y vehículos que transitan por la vía pública y sus propietarios sean vecinos de esta, por reparto entre los vecinos del campo y el resto por Reparto general entre los vecinos según los repartos de contribuciones urbana e industrial o bien atendiendo a signos exteriores de riqueza de las fincas.

D. Manuel Gómez Valdivia

Propone como medios de ingresos la cobranza del arbitrio de pesas y medidas de uso obligatorio, el de patentes para la venta de bebidas alcohólicas, el de carruajes de todas clases, el de tránsito de mercancías por la vía pública, el de ventanas, puertas y balcones, el impuesto sobre las carnes, cédulas personales, timbre municipal y reparto solamente para los vecinos del campo.

D. Antonio Antón Román

Que hay que atenerse a la ley y Reglamento de supresión de los consumos y establecer los que en ella se autorizan, desechando los que resulten inadaptables a esta localidad, ensayando los demás por los tipos mínimos de gravamen a excepción del repartimiento general que entiende el menos justo y equitativo por no existir bases fijas para el señalamiento de cuotas o categorías.

D. Miguel Ruiz Blanch

Por el de pesas y medidas de uso obligatorio, exportación o extrac-

ción de bultos, introducción de los mismos, sobre canalones según estén en la rasante de la acera, a 25 centímetros o que pasen de esta altura y sobre animales mayores y menores y sobre perros.

Caja de Ahorros

Propone como única base el inquilinato, sirviendo como tipo lo que pagan de alquiler las fincas urbanas y en arriendo las rústicas, al 1 por 100 del valor de los arriendos y el 5 por 100 en los alquileres y pagándolo el colono o inquilino, que estará obligado a dar cuenta de las variaciones.

D. Andrés Tafi Sánchez

Propone el gravar todos los huecos, puertas, balcones y ventanas, y para los habitantes del campo el reparto vecinal, gravando igualmente los carruajes y vehículos de todas clases y las bebidas alcohólicas.

Las Sociedades invitadas han respondido todas, excepto el Casino y el Centro Industria Alpargatera. De los particulares directamente invitados también han dejado de contestar D. Alberto Ganga Brú, D. José Revenga Gimeno, D. Luis Cruz Pasqual de Bonanza y D. Rafael Ramos Bascuñana, y espontáneamente han presentado informe D. Antonio López Sempere y D. Miguel Ruiz Blanch.

Verbalmente han informado cada uno ampliando y sosteniendo su punto de vista, D. Manuel Gómez, D. Vicente Sansano, D. Tomás Alonso y nuestro amigo José Vives, estos dos últimos en representación de la Caja de Ahorros y Círculo Obrero Illicitano respectivamente.

Las diversas opiniones emitidas y tendencias manifestadas en la información, pueden dividirse en dos grandes grupos: uno que tenía por base la multiplicidad de impuestos al efecto de que todo signo de riqueza contribuyera proporcionalmente a las cargas municipales, y otro que aspiraba a la adopción del menor número posible de impuestos, dadas las condiciones de la población donde se tenían que aplicar. Defendía el primer criterio el Sr. Gómez Valdivia fundado en el equitativo y teórico principio de que contribuyan al sostenimiento de los gastos comunes todas las manifestaciones de la riqueza, y mantenían el segundo el Sr. Sansano y el compañero Vives apoyándose en las enseñanzas de los hechos que aconsejan ingresos fácilmente comprobables por tratarse de un Ayuntamiento cuya gestión administrativa, cuando es buena, se debe únicamente a las condiciones morales de las personas que la conducen por ese cauce, y cuando es mala no puede evitarse, porque

el pueblo apenas si tiene intervención para fiscalizar debidamente.

Ampliamente se debatió el asunto que se discutía, y aun otros pasados, aludidos de una manera discreta, y creemos, si con sinceridad se manifestaron todos, que unánimemente se reconoció la conveniencia de la comperetración de administradores y administrados y la necesidad de que los arbitrios que se establezcan se apliquen equitativamente sin tener en cuenta el grado de amistad o enemistad con la persona que haya de satisfacerlos, porque la desigualdad irrita y crea la impopularidad del impuesto.

Son nuestros puntos de vista:

1.º Que los recargos que se creen sean pocos, para evitar el fomento de la empleomanía y la ocasión, que trae el peligro, de los actos de mala administración y de la aplicación desigual de los impuestos.

2.º Que no se haga un presupuesto alto, sino solamente de las cantidades efectivas y recursos que tiene el actual y han tenido los anteriores, mas aquellas sumas que citaba Sansano para remate de la traída de las aguas, embaldosamiento y empedrado de calles; y

3.º Que la carne no tenga consumo, para facilitar, antes que dificultar, a la clase trabajadora, el consumo de este artículo de primera necesidad.

Antes de afirmar que no eres socialista, debes aprender lo que es el Socialismo y examinar tus ideas y sentimientos. Si anhelas un régimen social de justicia, libertad, igualdad, paz y amor, tú eres socialista.

Pinchazos

—¿Ahon vas?
—¡¡A la mar!!
—¿D' ahon vens?
—De la mar...

Ya está aquí el temps de la mar. Preparem tots les pieoles, y chillem sense parar: —¡Que muiguen les vedrioles!

Señores, es per demés la chent que acudix al bañ, ahon s' aufeguen els dinés de la replega del añ.

Fijeivos si pasan cosas: hasta la mehua chiqueta saca una vedrioleta tota de culones groses.

Me direu que soc doctor, pero ye tinc que parlar:

¿per qué ham d' anar a plantar los barraques tan enchor?

Si aixina anem, vendrá el día que ans de la fira anirem a pendre puesto, y direm: —Ya la tinc plantá y vestia.

Hay qui té la pretensió de consentir no plantar si li vinguera a tocar a l' atra part del sequió.

Ans de fer la sequia eixa casi tots mos conformavem y plantarem ahon plantarem ninguno mostrava queixa.

Vach plantar dos llistonets y una caña travesá y vach anar una espra y me dihuen: —«Dos chiquets

els sacaren de la arena y seis llevaren corrent». —¡May ha fet aixó la chent! ¿Que estem en Serra Morena?

En fi, basta de cuestións. Tot es degut a un descuit. Que li fassen prou profit al que tinga els meus llistons.

¿Vach a armar una querella per cosa de poc valor? No vullc pendre malhumor. ¡Chica! ¡Perta la botella!

—¡Algú farà tart!
—¡Chiqueta!

Tá mateix: anda ligero; que te done el cacahuero sine sentims de cacahuets.

—¿En voleu o en e tepiu?
—Saquen el canter, chiquetes. ¡Recristo, les culonetes que me costeu este estiu!

—¡El vichilant!
—¿Atre més?

Casi res diu el diari. Pa vindre aquí es nesasari un cuño de fer dinés.

Que raím, melocotóns, bogueta, chulles rosties, tres pans y mich tots els dies, que pomes, alguns melons,

que si el tarro de chinebra, que si café, refrescar... Si dure mes en la mar segur que vach a la quiebra.

Sort que aquí tot se pot fer, luego es cuant ve el compromís porque sense ser ferrer, tens que ferli molt presis un clau de gancho al tender.

La tierra para todos, las energias naturales para todos el talento para todos: he ahí la hermosa divisa de la sociedad del porvenir.

RAMON Y CAJAL.

TRABAJO

¡A LA MAR!

El próximo domingo no se publicará **TRABAJO** por ya arraigada costumbre de la prensa ilicitana. Es la semana que nuestro pueblo dedica a visitar las playas de Alicante y Santapola para refrescar sus cuerpos con las aguas del mar.

Los empleados de la imprenta donde se confecciona este periódico, solicitan el descanso y piden una semana de asueto y nosotros, que también la deseamos, se la concedemos gustosamente. **Hasta luego, pues.**

¡Abajo la guerra!

Huelga solucionada

Es una verdad axiomática que los hombres o más bien dicho el cerebro de los hombres se transforma rápidamente asimilándose en su evolución de lo que cree necesario dentro del ambiente que respira. Así vemos con frecuencia hombres que nunca pensaron en sociedad constituirse en sus más acérrimos propagandistas y defensores; hombres que solo pensaban en el jolgorio al terminar su cotidiano trabajo, ser hoy los más asiduos y constantes adalides de la sociedad.

Son signos de los tiempos.

Si lanzamos una mirada retrospectiva a tiempos pasados no muy lejanos, veremos en el recuerdo de nuestra mente la enorme diferencia que existe entre los zapateros de hoy y los de hace diez y seis o veinte años. Eran los de esa época despreocupados, viciosos y pendenciosos, sin que ninguno de ellos pensara en el mañana, haciendo al patrono veinticinco zalemas por minuto a cambio de un vaso de vino. ¡Cuán diferente es hoy! La dignidad se afirma sobre las conciencias y basta una pequeña ofensa, un abuso por parte del patrono para hacerles salir en defensa de su decoro, de su dignidad; buena prueba han dado de esto los zapateros de Barcelona, Sitges, León, Palencia, Cócentina y últimamente Elche. Por lo que a este último punto se refiere. Se ha visto en la pasada huelga un movimiento grandioso, sublime llegando al paro general la casi totalidad de los zapateros pues no tiene importancia en población donde hay cerca de cuatrocientos zapateros que haya habido una docena de esquirolas.

Ha sido en suma un acto hermoso de solidaridad y de suma

trascendencia pues ha logrado estremecer el capital en sus cimientos llegando a paralizar el tráfico en el interior de las fábricas por completo poniendo en grave aprieto a los patronos para cumplimentar sus compromisos.

Ha sido de mucha trascendencia, porque ha hecho entrever a los patronos la posibilidad de que los zapateros den al traste con todas las intransigencias y abusos en día no lejano.

¿Y todo ese movimiento? ¿quien lo ha traído? ¿quien ha llevado a los zapateros a la unidad de pareceres? ¿quien les ha guiado a la magnificencia y grandiosidad del acto que acababan de realizar?

El ambiente que respiran, la necesidad suprema de dignificarse, los aires de fuera que llegan hasta nosotros y olean nuestras frentes con efluvios de libertad y justicia.

Son signos de los tiempos.

R. C

El Socialista es el más revolucionario de todos los Partidos porque quiere destruir el abominable régimen social que martiriza a la Humanidad para reemplazarlo con otro justo y libre. No es más revolucionario el que más destruye, sino el que quiere, sabe y puede edificar sobre las ruinas.

Crónica Madrileña

Para protestar de la injustificada subida del pan, celebró el pasado domingo un mitin en el teatro Lux Edén. Lo organizó la Casa del Pueblo y tomaron parte en él los compañeros Cordero, Salamanca, Angulo y los ediles socialistas Barrio y Cortés. Viose concurrido y aplaudidos fueron los oradores.

La simpática Sociedad de modistas celebró una reunión de propaganda que resultó provechosa. Tu vieron bastantes altas.

Las Sociedades de panaderos han editado un folleto—primero de los que piensan publicar—con el título «La prohibición del trabajo nocturno y sus resultados».

El mejor elogio que se puede hacer de tan notable trabajo es recomendar su adquisición. Véndese al módico precio de diez céntimos y los pedidos al por mayor deben dirigirse a Jesús Oñoro.—Casa del Pueblo.

Los obreros en artículos de viaje sostienen una huelga parcial.

—En algunas imprentas, sin recurrir a huelga, han conseguido varias mejoras, si bien, de escasa valía, los tipógrafos.

El Aprendiz de Zenón

Croniquilla

El mitin celebrado el pasado domingo en Alicante, es digno de elogio para los que queremos que los hombres, en vez de separarnos por fronteras y hacernos competencias en guerreras luchas, nos unamos al empuje del amor; al choque de nuestras manos.

No faltó en el meeting gente que oyera; no faltaron también oradores que se hicieron oír, con discursos de mucha razón y no poca lógica.

Allí, allí en la Casa del Pueblo fué donde los hombres alzaron su voz en contra de la guerra. Allí fué también donde aplaudieron la protesta los hombres que engendraron y las mujeres que parieron.

Bien está que se hagan estos actos; cuando más fuerte sea la protesta, mejor; es el colmo de la iniquidad, querer sacar un puñado de metal, de las entrañas de un monte, sacando antes la sangre del cuerpo de nuestros soldados.

Bravamente pelean ellos, pero no es preciso ni valentía ni bravura. Ya que parece que es una empresa la que saque el metal para su bolsillo, que sea ella la que lo defienda con el derramamiento de su sangre; a no hacerlo así, se exponen a mucho; que recojan el fruto aquellos que lo sembraron.

Mida bien los pasos el gobierno; médalos bien, y gánese el aplauso dejando que los mozos derramen su sudor trabajando en la tierra que nos enriquece; dejándoles también que en vez de abrazar con sus brazos el fusil que mata, abracen la herramienta que trabaja...

¿Guerrear? ¿Por qué? ¿Para qué? ¿Para ganar tierras y abrir en sus peñascales boquetes para ver si sale de ellos el oro? ¡Bah! No hacer para esto tan largo viaje; en nuestras mismas tierras podeis abrir un boquete para que salgan de él los espejos transparentes de las aguas, que corran luego bañando la tierra que levante espigas y dé trabajo a los brazos cruzados y pan a los estómagos vacíos.

Esto, esto es lo que se pide y debe seguirse pidiendo en los mitins; pero debe hacerse con voz muy fuerte, que salga por los muros que forman los locales donde se habla, y llegue a los oídos de los que nos gobiernan a la antigua usanza...

Y si la voz del pueblo no quieren oír, peor para ellos, que acaso mañana, tengan que sentir algo que no sean dichos.

Antonio Zaragoza Ruiz

Elche, Julio 1913.

El trabajador no tiene que perder más que sus cadenas y en cambio había de ganar todo un mundo.

MHX.

TRIBUNA OBRERA

Las huelgas

La huelga declarada la semana anterior en la fábrica de calzado del Sr. Almela, se solucionó el lunes de la presente semana satisfactoriamente, por

medio de una transacción honrosa para ambas partes.

En la presente ocasión, los obreros le han demostrado a los patronos que, así como así, no se puede jugar con los trabajadores sin correr el riesgo de que estos les den una lección, y les demuestren que saben velar por su dignidad, no consintiendo que se les castigue, ni se les ultraje, por quienes tienen el deber de respetarles, por lo menos en la misma forma que se les respeta a ellos.

Por esta vez, el conflicto surgido en casa del Sr. Almela, hubiera podido tener fatales consecuencias, porque todos los obreros organizados de Elche, estaban dispuestos a prestarles solidaridad.

Celebramos que así haya ocurrido por no ser partidarios de las contiendas nada más que cuando no se puede prescindir de ellas.

La huelga de los costureros de Aspe, ha entrado en un periodo agudo.

Las obreras organizadas han prestado solidaridad con sus compañeros en huelga y han pretendido que hagan lo propio las que no lo están.

Han habido colisiones y según nuestras noticias ha intervenido la guardia civil, resultando alguna obrera con contusiones.

Los esquirols y esquirolas los saca la guardia civil de sus casas para llevarlos al trabajo escoltados como si fueran criminales que los llevan a presidio.

En la fábrica de los señores Calpena está la guardia civil instalada, como si fuera su cuartel.

Según se desprende de la actitud de las autoridades de aquel pueblo, esta cuestión es obra del caciquismo, que quiere matar en flor aquella sociedad obrera, porque prevé lo que puede ocurrir si los trabajadores permanecen siempre fuertemente organizados.

El alcalde no ha intervenido para nada en el conflicto para solucionarlo y esto es debido a que los Calpenas han hecho presión sobre él, porque son también tenientes de alcalde y gozan de la confianza del cacique, razón por la cual permanecen impunes los delitos de coacción que vienen cometiendo diariamente con los obreros, ofreciéndoles dinero y forzándoles para que vayan al trabajo.

El gobernador, como es notorio en esta provincia, parece que se llama andana, lo único que ha hecho, según se des-

prende de los acontecimientos es darle crédito a las fantasías del caciquismo de Aspe y ha llenado el pueblo de guardia civil, que mucha más falta que allí hace en otro sitio.

El jueves por la mañana según nos informan fueron detenidos un compañero y una compañera por el enorme delito de protestar pacíficamente de que vayan al trabajo los obreros y obreras no asociados hasta que se arregle la huelga.

Por la negligencia de las autoridades al no intervenir en esta cuestión, pudiera ser que ocurrieran cosas desagradables para todo el pueblo de Aspe, que nosotros seríamos los primeros en lamentar, declinando toda, absolutamente toda la responsabilidad, de parte de las autoridades por su apatía.

¡Viva la supremacía del poder civil!

¡Muera el militarismo, lepra de las naciones!

El Despertar Femenino

Aviso importante

Compañera: Quedan suspendidos los trabajos de información y por tanto las reuniones que semanalmente se celebraban, hasta el lunes 4 de Agosto. Ello obedece a encontrarnos en la temporada de baños.

Pasada esta circunstancia comenzarán a reanudar los trabajos hasta el término a la labor emprendida.

Si al reanudar dichos trabajos, las compañeras concurren en la proporción que lo hicieran al comenzar, tened por descontado que nuestra obra será provechosa, pues son muchos y muy sabrosos los datos que obran en la secretaría de la sociedad y recopilados todos, no os quepa duda que una buena base para la formación de la unificación de precios que a voz y grito piden la inmensa mayoría de las obreras de Elche.

Es opinión nuestra que ello habrá de convenir muy mucho a los señores fabricantes ya que no hay cosa tan justa y equitativa, como la de que por una misma cantidad de trabajo se remunere con igual cantidad de jornal. Mas si por el contrario no nos asistiera la razón y por consiguiente estuviésemos en un error en cuanto a la unificación de precios se refiere, estamos pronto a rectificar y obrar en conciencia.

Actualmente impera una repugnante anarquía en los precios establecidos para la confección de las alpargatas en cuantos oficios se confía a la mujer, y como no puede ser duradera por que es injusto, de aquí que la Sociedad se preocupe y trate de evitar el daño general de sus asociadas.

TRABAJO

Notas de la Región

Alicante

El domingo último se celebró en la nueva Casa del Pueblo, un gran mitin de protesta contra la guerra de Marruecos.

Presidió el compañero Rafael Sierra.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Pujalte, Esquembré, Carrasco, D. Julio Martínez representando a «Alicante Obrero», Oscar Fuentes, de la Juventud Radical, manifestó que antiguamente se hacían las guerras en son de conquista, y hoy se hacen para adquirir mercados y que puedan desenvolverse las naciones.

Afirma que a la guerra van solamente los hijos de los pobres, pues los ricos con 2.000 y 1.000 pesetas se quedan en las oficinas para no exponer sus pechos a las balas de los moros.

Termina diciendo que las colonizaciones deben hacerlas las naciones fuertes.

Francia gasta millones en este sentido porque puede disponer de ellos y España ya que no tiene dinero multasta la sangre de los proletarios.

Al terminar este ilustrado joven fué calurosamente aplaudido.

José Vives, de Elche, anuncia que las sociedades obreras de aquella ciudad se asocian al acto; manifiesta que a los socialistas les interesa que vayan a la guerra los hijos de los ricos, por tener la seguridad de que la guerra cesaría.

Niega que los socialistas sean enemigos del ejército por odio a las personas, que respetan, y manifiesta que es inhumano que nuestras tropas vayan al Riff a arrasar aduanas y degollar hombres quemando cosechas y todo cuanto sale a su paso; fué aplaudido.

El compañero Sierra dice que por estar enfermo Verdes Montenegro no ha podido tomar parte en este acto.

Terminó la reunión con el mayor orden.

Crevillente

Se ha celebrado el mitin de protesta contra la guerra, hoy a las diez de la mañana, en el Teatro, como estaba anunciado.

Antes de empezar el acto estaba el local lleno de obreros y obreras.

Presidió el compañero Esteban García que en breves palabras explica el objeto de la reunión.

José Candela usa de la palabra y sus frases van todas dirigidas a las mujeres que son las que más empeño deben tener en protestar contra la guerra por ser sus hijos los que siempre pagan la contribución de sangre.

Después usan de la palabra Jaime Alemañ, José Más, Félix Manchón, pronunciando enérgicos discursos condenando todas las guerras.

Manuel Lledó, profesor de la Escuela laica, saluda al público y particularmente al bello sexo; hace un atinado parangón entre lo que són los burgueses y los obreros en las guerras; condena a los gobernantes por ineptos y torpes.

Se termina el acto con un viva la paz y un abajo la guerra.

Obreras: No comprar géneros de la tienda de Antonio Oliver (a «el Roña», por trasladar su taller a Granja de Rocamora porque en esta le estorba la Sociedad de Alpargateros que no le deja explotar como antes.

El Corresponsal

13 Julio.

Bañeras

Siempre con la misma actitud. Los socialistas somos así, por más persecuciones que suframos, nuestra campaña siempre adelante.

No nos extraña, no, que la monarquía, el militarismo, la burguesía y el clero, se demuestren en situación opuesta a nuestras ideas, nada de gravedad veo a tal asunto, por que precisamente los socialistas combatimos al régimen capitalista, cuyo régimen es el que en la actualidad rige y precisamente son dos clases que se han de mostrar antisolidarias una de otra; la de arriba por ser la clase potente, la clase adinerada, la de abajo por no poseer nada y producirlo todo, este es pues el antagonismo.

Fijaos, pues, todos los que pertenecéis a la clase de abajo, y decidme ¿qué obrero se atreverá a decir, que no ambiciona la paz y la buena armonía entre estas dos clases? Me parece que ninguno, porque a quien lo diga, desde las columnas de este modesto semanario, le diré que no tiene conciencia de los hechos que ejecuta, porque precisamente al reinar la armonía que deseamos, sería porque la clase adinerada, la burguesía en peso, tendría conciencia de sus hechos, y de ahí que los trabajadores gozarían de los derechos que en justa ley les pertenece, y estos, por lo mismo, sabrían cumplir con sus deberes, y sin duda alguna tendríamos dicha armonía entablada.

Lo que no se explica, lo que no debe ni puede caber en la mente de cualquiera que pertenezca a la clase proletaria, es el que exista en actualidad, en pleno siglo XX, la continua contienda, que por irrisiones farándulas, hacen surgir trabajadores entre trabajadores.

En la actual guerra, vemos es tan injusta como antihumanitaria, por lo que los socialistas no podemos ni debemos mantenernos pasivos, sin hacer constar nuestra más enérgica protesta, y hacer propaganda, mucha propaganda, por que por ella, podemos alcanzar finalice esta mortífera guerra, y por ella alcanzaremos acabar con el régimen capitalista porque la masa proletaria se pondrá en situación para ello.

Pues si esto lo vemos un hecho, si esto precisamente ha de suceder, ¿cómo se explica, repito, que hayan proletarios que se muestren antisolidarios a acción tan benévola y no acuden a unir su voz con la de los socialistas, y entonces todos juntos poder decir a nuestros gobernantes, vosotros sois los únicos culpables de cuanto ha acaecido en el campo africano, tened remordimiento de conciencia, y apresuraos a prestar atención a la tan justa demanda que os hace el pueblo productor?

La campaña emprendida contra tan funesto mal, no cesará. Fué iniciada por el Comité Socialista madrileño, y secundada por las demás agrupaciones, para hacer constar una vez más, que los socialistas solo desean la paz.

¿Te parece justo, pueblo productor, que nuestra España, a quien llamamos culta, esté en el siglo XX entretenida con tan facinerosos hechos, que solo hacen presa de seres humanos, pues también son hermanos nuestros? pues si esto no es lógico, si no es razonable, si esto es perjudicial, no vacitéis en uniros todos y a una sola voz gritemos: ¡Abajo la guerra!

Francisco Montava

¡Abajo la guerra!

De cooperación

Una de las cooperativas obreras más grandes del mundo, es la que lleva por título «Wooruit» (adelantel) establecida en Gante.

Cuenta en la actualidad con 35 sucursales en toda la ciudad, que realizan un negocio de 3.873.000 francos, con una utilidad de 740.000

En sus grandes depósitos han hallado ocupación más de 300 empleados, cuyos jornales son superiores a los que cobran en los establecimientos burgueses.

Empezó, esta obra gigantesca, con un capital de 100 francos, y en la actualidad, es casi dueña del mercado.

¡Imitémosles, compañeros!

La cooperación es el arma más poderosa para combatir al capitalismo.

ESCALODA

Administración

Orán.—J. A.—Recibidas 23'75 pesetas de paquetes hasta el número 205.

Orán.—F. D.—Recibidas 2 pesetas hasta Junio 1913.

NOTICIAS

La Illicitana

Esta Sociedad de Dependientes, recientemente organizada, ha designado dos delegados para que la representen en el seno de la Comisión reorganizadora de la Federación local de Sociedades Obreras.

BANCO DE CARTAGENA CAJA DE AHORROS

Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lercia, La Unión, Águilas, Orihuela, Mazarrón, Cieja, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Alcoy.

Pesetas

Saldo anterior	15.016.976'54
Imposiciones durante la semana	387.670'06
Suma	15.404.646'60
Reintegros	378.199'21
Saldo	15.026.517'39

Cartagena 28 Junio 1913.

Imp. de José Agulló—Elche.

Que esto trae como consecuencia algún sacrificio, y una mayor actividad en el cumplimiento de los deberes societarios nadie lo duda y procurarán todas contribuir al sacrificio y al cumplimiento del deber, por que con ello van ganando su dignidad y sus intereses.

Por manera que, cada cual aporte a la obra que se está construyendo su granito de arena, y así habremos contribuido todas a la conquista de nuestra primera mejora.

La Presidenta, Francisca Amorós — Carmen Porcel, Secretaria.

Socialista, obrero asociado, ciudadano que desees te sirvan en serio periódico, sana y abundante información, ¿eres ya suscriptor de El Socialista o has procurado lo sea alguno de tus amigos?

Las causas justas, si queremos subsistan, tenemos que sostenerlas los hombres de buena voluntad.

El duro del pregonero

¿No es verdad, Sr. Galán, que han ofrecido dinero al actual pregonero si no repesaba el pan?

¿Que si es verdad? Le aseguro, a pesar de los pesares, que vi un simpático duro en manos de Cañizar-s.

No pienses, lector amado... (ni imaginario siquiera) que cayó en la faltriquera del justiciero empleado.

Fué en el acto detenido el que creyó (¡que atrevido!) imaginar que al dinero se cegaba el pregonero. Ya hablaremos claramente en el número siguiente.

No mas guerra con Marruecos

Desde Aspe

La huelga se agrava

La huelga de Aspe, que al principio no tenía ninguna importancia, por lo modesta que era la petición de los obreros, que consistía en pedir el cumplimiento del contrato de trabajo, firmado por ambas partes, se ha agravado considerablemente.

Los patronos, cuyo único afán es acumular capital, han dado lugar con su testarudez a que en los momentos presentes se hallen presas once mujeres y cuatro hombres, de aquellos que con su sangre y su sudor les han enriquecido.

Dan a entender estos monstruos con su actitud el amor que le tienen a los hijos del pueblo que les vió nacer y les aguantar; a ellos les importa un comino, al que vayan los trabajadores de Aspe a presidir, lo que quieren es someterlos para que vuelvan aquellos tiempos en que

descaradamente imponían multas y correctivos bárbaros, pegando a las mujeres y a los hombres y no pagando buena parte del trabajo que se les hacía, pretextando de que no estaba bien confeccionado.

Todavía les parece poco lo que han explotado a estos Torquemadas de Aspe; formaran la sociedad capitalista con muy poco capital y ahora están en una posición bien desahogada, y todo producto de las excesivas jornadas de los trabajadores, de las multas, e infinidad de arbitrariedades cometidas con los obreros de su fábrica, que les han dejado su juventud, su sudor y su vida, para que ellos solos prosperen.

Buena parte de culpa de lo ocurrido en este pueblo, la tienen las autoridades que no han hecho nada para que se solucionara lo que al principio no tenía importancia y han dado lugar a que estos desalmados patronos, guiados tan solo por su egoísmo y sin recordarles la conciencia de que los hijos de su querido pueblo se vean en la cárcel, pidieran apoyo a las autoridades, sabiendo que nada tenía que ocurrir; pero los que por culpa de todos estos zánganos están ahora encarcelados, sepan que los días que permanezcan en la prisión, les honran y les dignifican.

Nosotros protestamos desde estas columnas de la conducta de las autoridades de Aspe y de la compañía de patronos Sres. Calpena, por haberle dado a la cuestión surgida en ese pueblo unos derroteros que a todos perjudican, con el solo fin de aniquilar a aquellos trabajadores y de explotarlos a mansalva; y consignamos los nombres de los que sufren prisión para su honra y para que sirva de estigma a dichos patronos y autoridades.

Están en la cárcel de Novelda nuestras dignas compañeras Antonia Santonja, Josefa Pérez, Josefa Gandia, Ramona Gandia, María Calatayud, Dolores Espinosa, María Hernández, Ramona Miralles, María Pérez, Nieves Asensi y Nieves Prieto, y los compañeros Manuel Corrales, Pascual Valero y Juan Zambrana, de estos últimos uno por que en la colisión habida entre mujeres asociadas y no asociadas, protesto por que la guardia civil daba culatazos y mandobles a las mujeres indefensas.

El compañero Antonio Cremades, fué detenido ayer en Crevillente, en cuya cárcel se halla, cuando regresaba de Callosa, adónde fué con el solo objeto, en unión de otros compañeros, de que los costureros de ese pueblo no hicieran suelas para Aspe.

Terminamos haciéndoles saber a los desalmados de Aspe que a los huelguistas no les tiene que faltar la solidaridad moral y material de los obreros asociados y mucho más cuando se quiere hacerles sucumbir por la fuerza.

Los capitalistas clericales pretenden con sus patronatos salvar el cuerpo y el alma de los trabajadores.

Lo cual no les impide quedarse con las dos terceras partes del producto del trabajo de sus obreros.

¡O todos o ninguno!

ANUNCIOS

BANCO DE CARTAGENA

SITUACION EL DIA 31 DE MAYO DE 1913

ACTIVO	Pesetas	PASIVO	Pesetas
Caja y Banco de España.	5.977.805,87	Cuentas corrientes.	6.086.956,46
Pagado dividendo cuenta utilidades.		Imposiciones a fecha fija.	773.892,50
Fondos Públicos.	1.864.521,43	Imponentes de la Caja de Ahorros.	15.007.831,18
Descuentos sobre la plaza.	6.769.644,35	Efectos a pagar.	300.070,51
Efectos a cobrar.	7.031.662,19	Corresponsales.	1.244.848,90
Cuenta corriente con garantía personal.	2.156.571,76	Varios.	165.890,95
de valores.	4.759.947,24	Dividendos a pagar.	14.049,00
Solares en el ensanche de Cartagena.	20.758,85	Utilidades líquidas.	297.114,00
Corresponsales.	4.686.105,12	Fondo de reserva estatuario.	1.000.000
Varios.	1.064.523,03	2.º Fondo de reserva (voluntario).	400.000
Inmuebles.	833.017,34	Capital.	10.000.000
Mobiliario.	165.484,16	Total.	35.890.652,50
Cámara acorazada de Cajas de Alquiler.	60.611,16		
Total.	35.890.652,50		
VALORES NOMINALES		VALORES NOMINALES	
Depósitos en custodia.	22.829.233,58	Depositantes de efectos en custodia.	22.829.233,58
» necesarios.	290.500	Acreeedores por depósitos necesarios.	290.500
» en garantía.	3.918.906,23	Depositantes de valores en garantía.	3.918.906,23
TOTAL GENERAL.	62.429.292,31	TOTAL GENERAL.	62.429.292,31

v.º b.º EL DIRECTOR GENERAL
Casimiro Muñoz

EL INTERVENTOR
Rafael Sierra

Servicio de Encargos de
Crevillente, Elche, Alicante
Y VICE-VERSA

Salvador Tomás (a) Colchonero

COMBINACIÓN CON LOS ORDINARIOS DE MADRID,
BARCELONA Y VALENCIA

OREVILLENTE.—Alto de la Barcelona, 24

ALICANTE.—Calle Zaragoza, 5

ELCHE.—Juan Quirant Mateu, San Juan, 4

Servicio de Encargos

Francisco Gimeno Clarés

Para las líneas de Madrid, Barcelona,
Valencia, Murcia, Cartagena y Cieza.

AGENTE EN ELCHE:

Mateo Bernad Jaén

San Jaime 11,

JOAQUIN PEREZ SANCHEZ Fabrica de Aguardientes,
Licores y Jarabes.—ELCHE

Cooperativa de Consumo
Casa del Pueblo

San Jorge, 23. — ELCHE

Gran surtido en harinas de todas clases, garbanzos, vinos
aceites y pan pesado.

Especialidad en harina marca XXX

Se garantizan la calidad de los géneros, pesos y medidas.

No equivocarse: SAN JORGE, 23

CALZADO a la medida y econ-
tentes se hacen eco-
nómicamente. Solidez y prontitud.

San Jorge, 25.—ELCHE



No bebas más
este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada. Es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos o bebidas, sin conocimiento del in-temperante.

MUESTRA GRATUITA Todas aquellas personas que tengan un embriagado en la familia o entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escriba hoy COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. le presenta a uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, pero desea escribir, para adquirir la muestra gratuita, diríjase directamente a

COZA POWDER CO., Wardour Street, Londres

Depósito en Elche: Farmacia de G. Ruiz.

DISPONIBLE

"LA PAJARITA"

Casa de Comidas

DE

Ramón Brotóns

Plaza de Menéndez Pelayo, núm. 2

(FRENTE A LA POSADA DEL ZURDO)

SERVICIO ESMERADO * PRONTITUD Y ECONOMIA

Plato de cocido.	25 cts.
» de sopa.	30 »
» de arroz con conejo.	30 »
» de estofado de ternera.	30 »
» de guisado de almóndigas.	30 »
» de habichuelas.	30 »
Un par de huevos a plato.	25 »
Uno.	15 »
Un par de chuletas asadas o fritas.	25 »
Una.	15 »

Pedro Valero Clement
CORRESPONSAL DE LA PRENSA SOCIALISTA
TIENE PARA LA VENTA:

A 5 céntimos
Organización Regional de la Federación Valenciana.

El Socialismo es el Nuevo Evangelio, por Emilio Zola.

A los Campesinos, por Eugenio Chiacchi.

La Táctica Revolucionaria, Fuerzey Violencia, por Jorge Piecanou.

Los deberes de los ricos.

A 10 céntimos
Dos meses en el Cuartel, por T. Alvarez Angulo

La guerra y la Patria.

El Programa Socialista, comentarios, por P. Iglesias.

Tarjetas postales de Pablo Iglesias.

Galería de "Vida Socialista": Retratos del capitán de artillería (hoy

socialista) Osear Pérez de Solís, de Pablo Iglesias y de B. Pérez Galdós

A 15 céntimos

De Todo un Poco, monólogo, por Salvador Ferrández.

Programa general y municipal del Partido Socialista Obrero Español.

El Torero Honra de España, por José López y López.

El Mundo Obrero del año 1912.

A 20 céntimos

Re: ùmen histórico de la Sociedad de Albañiles "El Trabajo", por Carlos Bonet y Pedro A. Cienfuegos.

A 30 céntimos

Sin Patria, de Torres y Brotóns.

A 50 céntimos

Ley de reuniones públicas y de Asociación.

David Gascón y Compañía

Se confecciona calzado a la medida a precios muy reducidos.—TRABAJO ESPECIAL.—Pares de caballero desde 8 pesetas en adelante.—De señora altos desde 6 pesetas en adelante.—De señora bajos desde 5'50 pesetas en adelante.—Igualmente hallarán la economía en las demás clases.—También se compone toda clase de calzado.—Esmero y prontitud en los encargos.—No equivocarse: Nueva San Antonio, 20.—ELCHE.

TRABAJO

Organo de la Juventud y Agrupación Socialistas
y de las Sociedades Obreras—ELCHE